



Funded by the
European Union

COPOLAD



REUNIÓN SOBRE EXPERIENCIAS EN EL ABORDAJE DE LAS VULNERABILIDADES RELACIONADAS CON LAS DROGAS EN EL TERRITORIO REALIZADA EN EL ÁMBITO DE COPOLAD III

25-27 DE MARZO DE 2025. PUERTO DE ESPAÑA - TRINIDAD Y TOBAGO

COPOLAD III Componente de mejora de la coherencia, el equilibrio y la calidad de las políticas relacionadas con el consumo de drogas: Territorialización de los programas y servicios de prevención, atención integral y reducción de daños

Nota concepto

1. ANTECEDENTES

COPOLAD es un programa de cooperación internacional, financiado por la Unión Europea, que desde 2011 promueve el diálogo técnico sobre políticas de drogas entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea. Su objetivo es lograr políticas más humanas y eficaces a través de la colaboración, el diálogo y la movilización de la experiencia pública entre las dos regiones. Uno de los resultados esperados de COPOLAD es mejorar la coherencia, el equilibrio y la calidad de las políticas relacionadas con el consumo de drogas.

COPOLAD III apoya a la región de América Latina y el Caribe (ALC) para mejorar la calidad, la eficacia y la base empírica de las políticas relacionadas con el consumo de drogas, así como la disponibilidad y el acceso a intervenciones y servicios, a través del diálogo, la cooperación y la asistencia técnica basada en las necesidades de los países. De este modo, se mejora la pertinencia y la exhaustividad de las políticas públicas sobre el consumo de drogas. COPOLAD III se centra en las poblaciones más vulnerables para desarrollar sistemas e intervenciones que apoyen a los más vulnerables y a las poblaciones con más dificultades para acceder a los servicios de atención:

- Se trabaja para mejorar la atención tanto a mujeres como a población vulnerable.
- Se hace énfasis en la atención de vulnerabilidades sociales vinculadas al consumo problemático de drogas en el territorio, especialmente en zonas que presentan rasgos de alta vulnerabilidad, vinculadas a la participación de las personas en la economía ilícita del microtráfico o en situaciones de consumo problemático de drogas.
- Por último, el Programa apuesta por el desarrollo de sistemas nacionales de inclusión social y laboral de las personas con problemas de consumo de drogas, conectando los procesos terapéuticos de las redes asistenciales con herramientas que consoliden el círculo de la recuperación y faciliten la rentabilidad de las intervenciones asistenciales.

En esta línea territorial se enfatiza el abordaje de las vulnerabilidades sociales vinculadas al consumo problemático de drogas en el territorio, especialmente en zonas que presentan características de alta vulnerabilidad, en parte vinculadas a la participación de personas en el consumo problemático de drogas o en la economía ilícita del microtráfico. En este sentido, se trabajará en estas líneas complementarias:

- Se ha apostado por escalar a las políticas públicas intervenciones basadas en el modelo de tratamiento comunitario, especialmente desarrollado para intervenir, desde las propias comunidades, en zonas de alta vulnerabilidad con problemas de drogas.
- Se están abordando modelos de intervención multidimensionales/integrados en zonas de alta vulnerabilidad.

El microtráfico de drogas genera problemas en territorios vulnerables, caracterizados por la desarticulación o limitación de los mecanismos de atención dirigidos a mujeres, jóvenes, migrantes o

COPOLAD III es un consorcio formado por:



Socios colaboradores:





Funded by the
European Union

COPOLAD



personas privadas de libertad. En este contexto, COPOLAD III ha establecido una alianza con la sociedad civil para abordar estas vulnerabilidades a nivel territorial en el ámbito de la atención y prevención del consumo de drogas.

Se cuenta con la asistencia técnica especializada de la Red Americana de Intervenciones en Situaciones de Sufrimiento Social (RAISSS). Desde un enfoque multiactor y multinivel, el Programa apuesta por la generación de capacidades a nivel territorial y comunitario. Este enfoque se traduce en la búsqueda de sinergias entre los programas y servicios existentes, con el fin de crear un sistema de atención arraigado en el territorio y la comunidad.

2. SITUACIÓN ACTUAL

Desde una perspectiva regional plurinacional, el trabajo se ha centrado en la capacitación para la intervención comunitaria en territorios vulnerables. Se han realizado los siguientes avances

- 1) COPOLAD III ha realizado una capacitación formal sobre intervención comunitaria territorializada, en formato virtual, dirigida a personal técnico de instituciones públicas y de la sociedad civil. 129 personas de 17 países han obtenido un certificado de formación.
- 2) Foro Internacional sobre «Drogas, vulnerabilidades y territorios urbanos» (Fortaleza, abril de 2023). Se intercambiaron 25 buenas prácticas de 21 países en torno a siete áreas de análisis: drogas y migración, vida en la calle, servicios asistenciales, género e inclusión intercultural, social y/o económica, intervenciones integrales en el territorio y redes territoriales de servicios sociales y sanitarios.
- 3) Elaboración de una Guía para el abordaje de las vulnerabilidades sociales relacionadas con las drogas, con el apoyo de la Red Iberoamericana de ONG que trabajan en Drogas y Adicciones (RIOD), que incluye una conceptualización, un análisis comparativo UE-ALC de modelos de intervención y un catálogo de indicadores de territorialización. Incorpora 21 buenas prácticas (16 países ALC y UE).
- 4) Promoción de proyectos piloto de territorialización en territorios vulnerables.
- 5) Visitas para asegurar el proceso de territorialización y proporcionar formación in situ a los equipos de los siguientes países: Bahamas, Jamaica, República Dominicana, Trinidad y Tobago y Belice.
- 6) Pasantías para el proceso de territorialización en 2024, en Brasil (agosto), Portugal (octubre) y Colombia (diciembre).

A nivel nacional, COPOLAD III está promoviendo proyectos piloto en 12 países de la región, basados en 14 acciones nacionales: Bahamas, Belice, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Jamaica, Perú, República Dominicana, Surinam, Uruguay y Trinidad y Tobago.

3. PROGRAMACIÓN 2025

Durante 2025 COPOLAD está trabajando en las siguientes áreas sobre territorialización:

- Reuniones de grupos de trabajo para:
 - a) La presentación de la Guía de Buenas Prácticas y la convocatoria a países para iniciar actividades de asesoría.
 - b) El seguimiento del proceso de asesoría, pasantías y entrega de productos de la Hoja de Ruta; preparación de la reunión final y compromisos post asesoría (publicaciones).
- Acompañamiento y asistencia técnica a los países con acciones nacionales aprobadas y en ejecución.
- Formación de asesores locales. Habrá una formación para los asesores locales en la que se expondrán las expectativas y los resultados.
- Micro formación ECO2 en el Caribe.
- Reunión presencial en Trinidad y Tobago.

COPOLAD III es un consorcio formado por:



Socios colaboradores:



